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! ! ! !本报讯（记者 薛慧卿）针对伊利乳粉部分产品汞含
量异常情况，本市工商部门表示，已将媒体涉及伊利乳粉
的相关报道通报超市卖场，超市卖场正在自行落实伊利
相关产品的暂停销售措施。

市工商局表示，已高度关注伊利乳粉部分产品汞含量
异常的相关媒体报道。按有关规定，本市工商部门对婴幼
儿乳粉实行每周抽检，未发现不符合食品安全标准问题。

市工商局!婴幼儿奶粉每周抽检

! ! ! !除了监测执法能力有待提高、监测评估
预警水平不高、食品产业基础薄弱、企业主体
责任不落实等问题以外，我国食品安全管理
体系还存在一块短板：风险交流不充分。

昨晚，以食品安全为主题的第 !"!期新民
科学咖啡馆里，市民们畅所欲言，从主讲嘉宾处
解疑释惑，期待像这样“就食品安全的风险、风
险相关因素，在风险评估人员、风险管理者、消
费者和其他感兴趣各方之间，展开对信息和看
法的互动式交流”!国际食品法典委员会对食品
安全风险的定义"的平台能更多更常态化。

提高食企员工准入门槛
上海工业管理职业学院健康安全系教师

王启谋有点困惑：现在食品检验专业很火，她
乐教，学生也好学。但不少学生实习后反映，
到了企业却很失望，有的老板甚至让你不做
任何化验、按照他的意思炮制一份漂亮的检
验报告。王启谋提出：“是否能加大监管力度，

对食品企业的法人代表和检验员都有约束？”
市食品安全委员会办公室副主任、卫生

部食品卫生专家组成员顾振华对此表示赞
同，对食品企业的员工，应该提高准入门槛，
而现在大多只需提供健康证。“以前，从业人
员必须经过食品卫生知识培训，取得合格证
才可上岗，但现在把这个培训交由企业开展。
去年，上海就通过地方立法打了一个‘补丁’，
要求政府部门对企业的培训工作进行考察和
评估。”

检验员更是如此，一旦被发现造假，十年
内不能从业。据顾振华介绍，我国开始要求食
品企业标准实验室的标准配置与原始记录，
旨在从源头减少检验造假的可能性。中科院
上海生命科学研究院研究员、中国毒理学会
理事沈建华认为，对食品安全检验员的处罚，
应像会计法那样，应对检验员和法人一起追
究法律责任。

一个人监管100家企业
顾振华说，目前，食品安全的监管执法力

量很弱，以上海为例，全市有 #$万个生产经

营单位，但监管人员却只有 %$$$个。“这就意
味着一个人要管 !$$家企业，而且很多企业
有小、乱、散的特点。”据他介绍，我国正在探
索食品安全授权制度，将来可能由食品企业
法人授权专人管理本企业的食品安全。

沈建华指出，欧洲国家在环保方面的处
理方法值得借鉴。德国和瑞士接壤的巴塞尔
地区曾发生化学物质泄露到莱茵河事件。之
后就规定，每家公司必须增设环保经理的职
位，这个人为企业内部的环保行为负责。一旦
出了问题，将承担法律责任。“要么你发现问
题，向老板提出改进意见；要么你辞职、揭发
问题；要么你就得去坐牢。”

无法参照整治酒驾管理
“如果能像整治酒驾那样管理食品安

全，是否就能搞好？”法律没有赋予这样的权
力。顾振华说，酒驾是根据刑法来处罚的，而
大多数食品安全问题还属行政处罚。更重要
的是，酒驾的违法者是个体，而食品安全的
违法者往往是组织或法人，这两者存在管理
上的差异。 本报记者 马丹 董纯蕾
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! ! ! !婴儿奶粉里怎么会有汞？这看来似
乎令人不可思议。但是昨天下午，伊利就
在官网首页上贴出了召回公告：因国家
食品安全风险监测发现部分产品汞含量
有异常，将开始对%$!!年!!月至%$!%年&

月内生产的全优%、'、"段奶粉全部召回。
而昨夜今晨，多家沪上卖场及网上商城
也已对涉及产品连夜下架。

伊利：实施召回
婴儿奶粉里怎么会有汞？伊利方面

语焉不详，只是在公告中称：“鉴于国内
外尚无乳粉中汞含量限量的标准”，“本
着对消费者高度负责、有效防范风险的
态度”实施召回，并会积极查验原因并及
时妥善处理。
“汞含量异常”是什么意思？对此，内

蒙古质监局副局长马达在接受媒体采访
时透露，根据国家食品安全风险监测提
供的信息，该局对伊利集团的产品进行
了检测。结果显示：被检的"$个批次的产
品中，有%个批次汞含量为$($'")*+,*和
$($"&)*+,*。为查找原因，又对-个乳清
粉原料进行了检测，结果又显示有%个样
品汞含量分别为 $(&")*+,*和 $("%)*+

,*。与其他同类产品相比含量要高，因
此将之视为“异常”。
另据国家质检总局昨晚公布的最新

专项应急监测显示：经国家食品质检中
心对所有婴幼儿配方乳粉生产企业的所
有品种的婴幼儿配方乳粉抽查，截止到
昨天中午共抽检了-!&个婴幼儿乳粉样
品，覆盖了全部婴幼儿乳粉生产企业（其
中%$家企业停产未采集到样品）。结果发
现除伊利集团公司所属婴幼儿乳粉生产

企业的个别批次产品外，未发现国内其
他企业生产的婴幼儿配方乳粉有汞含量
异常的问题。

退货：凭销售凭证
伊利婴儿奶粉曝出“汞含量异常”，

已经引发相关产品的网下网上下架潮。
昨夜今晨，包括农工商、世纪联华、家乐
福等在内的沪上多家卖场，已对涉及到
的伊利全优、普装等%个系列的!%个单品
连夜下架；而开在天猫商城上的伊利官
方网上旗舰店，货架上的所有全优系列
奶粉产品也被一一删除，京东商城、!号
店平台上则未见销售。相关卖场负责人
表示，目前正在和厂家积极沟通，以安排
后续如何退换货等问题。

汞俗称“水银”，汞及其化合物是公
认的有毒有害物质，长期接触很可能损
害神经、消化及内分泌系统。

根据国家相关的食品安全政策法
规，对于存在明确食品安全风险的产品，
消费者可凭销售凭证退货甚至索赔。

上海联业律师事务所王展律师认
为，伊利部分批次奶粉汞异常事件，消费
者有权向厂商要求民事赔偿。不过，其中
存在两个难点，一方面，吃进肚子的奶
粉，除非保留小票或外包装，否则证明消
费关系存在会比较困难。另一方面，由于
吃汞异常奶粉，在一定量一定时间内，可
能不会立即对消费者的健康产生立竿见
影的危害，检测这种危害的难度也比较
大。因此，除了三聚氰胺这种性质严重的
事件外，一般都是通过行政或刑事手段
对相关责任人进行惩处。

本报记者 胡晓晶 陈杰

伊利部分产品被检出汞含量异常 沪上多家超市连夜下架

其他国产婴幼儿乳粉未见异常

! ! ! !本报讯（新民网 李欣）从 !%日起，新民
网推出“食品安全系列视频访谈”。在昨天的
访谈中，上海市经信委副主任邵志清就沪产
乳制品安全监管、食品企业诚信体系建设等
问题与网友交流。
网友!能否考虑给企业诚信打分# 如果能

打分$是否可以公开透明向公众公开#

邵志清!食品生产企业的诚信体系建设，

亦是经信委重点推进的工作。上海正在探索
建立企业责任为基础、社会监督为约束、诚信
效果可评价、诚信惩奖有制度的食品工业企
业诚信体系，但最后是以打分的形式还是以
星级形式来体现诚信程度，我觉得形式并不
重要，重要的是最终能让市民直观地看到企
业的诚信情况，并实现“用脚投票”。

网友!我孩子小$每天离不开乳制品$上海

的乳制品是否安全可靠#

邵志清!近年来，乳制品的安全问题一直
备受关注。从去年开始，上海市经信委就重点
监管乳制品行业的食品安全，率先在本地生
产婴幼儿乳制品的企业推广企业诚信体系建
设，应该说，目前上海本地生产的乳制品质量
是可靠的。观看更多精彩内容及视频$可点击

新民网!!""#$%%&'()*+,-.,-*/-"%

市经信委负责人做客新民网谈食品安全

沪产乳制品质量安全可控

"尚无标准#

是什么概念$

伊利集团召回公告
称，国内外尚无乳粉中汞
含量限量的标准。“无标准
之说”引发热议。消费者纷
纷发问：为何奶粉中会含
有汞？网友“马洪涛”说：
“如此危险的污染物怎会
没有标准？斗胆猜测一下，
奶粉中‘不能含汞’是否跟
‘不能含牛粪’一样是个常
识，所以没写进标准？”

业内专家解释，我国
乳品标准有..项，婴幼儿
奶粉中确实没有汞含量标
准，但生乳标准中对汞含
量有严格限定。伊利此次
查出的奶粉汞含量异常，
很可能是生乳汞含量超标
引起的。生乳汞含量超标
则可能是奶牛吃了受污染
的饲料。

国际食品法典委员会
国际专家组核心成员、北京
军区总医院附属八一儿童
医院名誉院长丁宗一表示，
国际上对婴幼儿奶粉有如
下共识：婴幼儿奶粉不仅仅是食品，而是粮
食，是维持生命必需的东西。“从这一角度出
发，像汞这样的毒素是本来就不允许存在于
婴幼儿奶粉中的，根本没有必要规定限量，
这在国际食品法典委员会婴幼儿配方奶粉
法规中说得非常清楚。”丁宗一称，限量值讨
论的只是营养素问题，不考虑毒素。

抽检能否覆盖生产源头$

专家指出，无论是三聚氰胺、黄曲霉素
还是汞超标，都是源头出了问题。目前的抽
检方式是对生产结果检测，已无法适应人们
对健康的要求。我国至今未能建立起一个有
效的企业黑名单体系以及个人征信系统。
有关部门报出的抽检合格率，到底是

按什么程序、什么标准得出的？抽检了哪些
品牌？哪些批次、哪些产品不合格？存在什
么问题？相关部门做出了什么处罚？一系列
问题，消费者都希望主管部门详细说明。

上海市乳品行业协会副秘书长曹明是
介绍，向上海鲜奶、酸奶生产企业提供生乳
的奶牛牧场有/"%家，每一车从牧场运出的
生乳都必须取出一份样品，送至农业部授权
的第三方检测机构———市乳品质量监督检
验站检测。曹明是坦言，多省市来沪考察过
这种监管办法，但仍没办法在全国推广。“各
地情况不同，检测成本高，管理难度大。”

消费者对国产奶过度质疑$

国产奶是否都不可靠？昨天，市食安办
邀请了十几名消费者到上海花冠营养乳业
有限公司参观，生产线、质量检验中心、原
材料和成品仓库，都一一向消费者开放。
“其实不是说国产奶多么不好，而是奶

企的真诚度值得商榷。屡次三番出问题，他
们对舆论的质疑总是含糊其辞，我们靠什
么相信国产奶的质量？”坚持选择进口奶粉
的马女士颇感无奈。
曹明是认为，即使百分之百合格的商

品，消费者也有权质疑，企业和质监部门都
应该尊重这种权利。“光喊口号没有用，国
产奶要想重新树立起良好的形象，不是一
朝一夕之功，需要管理者和生产者的诚
意。” 本报记者 叶薇

市食品安全委员会：此举旨在从源头减少检验造假可能性
)*+,-./0123456
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？ 伊利集团昨天在官方网站

上发布%紧急召回部分汞含量异

常的婴幼儿奶粉& 从三聚氰胺
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